

HISTORIA DE LAS DERECHAS E HISTORIA RECIENTE EN LAS PÁGINAS DEL ANUARIO IEHS

Daniel Lvovich¹

La invitación que me formuló el *Anuario IEHS* para escribir este texto me motivó a revisar la colección completa de la revista, lo que me permitió volver a constatar la enorme calidad de los aportes que en su conjunto albergó a lo largo de sus cuarenta años. Si ello, como es lógico, no me llamó para nada la atención –dado el prestigio de la publicación y el hecho de haber constatado cuántos de sus artículos leí como estudiante, utilicé como investigador e incluí en la bibliografía de distintos programas como docente–, me resultó, en cambio, sorprendente que la revista exhiba una pluralidad de temas, enfoques y atención a etapas y períodos muchísimo mayor de la que yo creía recordar.

Por supuesto, han predominado en el *Anuario*, sobre todo en sus primeras dos décadas, los estudios de historia del espacio rioplatense durante los siglos XVIII y XIX, con un énfasis destacado en los análisis económicos y sociales, la historia agraria y la indígena. El interés se extendió, asimismo, a la primera mitad del siglo XX, para el que predominan los artículos dedicados a la historia social, del trabajo, del movimiento obrero, las migraciones y la historia política, en busca de dar cuenta particularmente de las experiencias del socialismo y el peronismo. También el antifascismo fue reiteradamente visitado a lo largo de los casi cuarenta años de existencia de la publicación, mientras las reflexiones teóricas y las contribuciones materializadas en estudios sobre historia regional también encontraron cobijo en sus páginas.

La historiografía como objeto de reflexión encontró en el *Anuario* un espacio frecuente y sistemático, ya que se analizaron corrientes y perspectivas en debate en la escena nacional y de otras comunidades historiográficas. Se destaca en estas temáticas en particular la fuerte presencia de destacadas firmas internacionales, como las de Arlette Farge, Jacques Revel, Gérard Noiriel, entre otros.

Naturalmente, estos temas expresaban los intereses intelectuales de los sucesivos equipos que dirigieron la revista, así como los de los profesores, investigadores, tesistas, becarios y graduados que desarrollaron su actividad en el Instituto de Estudios Histórico-Sociales y, más en general, en la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, aunque no se limitaron solo a esas inquietudes.

¹ Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas / Universidad Nacional de General Sarmiento, Argentina.

En el desarrollo del *Anuario*, resulta notable su capacidad para incorporar temáticas que se encontraban a la vanguardia del debate intelectual. Entre ellas, destaco aquí el importante *dossier* sobre historia y género, publicado en el volumen 16, en 2001, organizado por María Elba Argeri, en el que se compilaron trabajos de Donna Guy, Eni de Mesquita Samara, Asunción Lavrin, Beatriz Vitar, Carmen Ramos Escandón, además del de la propia compiladora. En ese mismo número, Blanca Zeberio coordinó la publicación de otro *dossier*, dedicado a la historia de la familia, que reunió, además de su propia contribución, los artículos de Antoinette Fauve-Chamoux, Sandra Fernández y Gabriela Dalla Corte y Beatriz Bragoni. En ambos casos se combinaron en los *dossiers* los trabajos de investigadoras jóvenes y consagradas, los análisis de casos argentinos con los de otros países, los balances historiográficos con las reflexiones metodológicas y conceptuales, de modo de brindar a los lectores un panorama amplio respecto de estos campos. En un sentido similar, los trabajos publicados por Enrique Leff, Stefania Gallini, Guido Galafassi y Guillermo Castro en el volumen 19, en 2004, permitieron a sus lectores acceder a las líneas fundamentales de la historia ambiental.

Valgan estos ejemplos, que se podrían multiplicar, para dar cuenta de la centralidad del *Anuario IEHS* en la reconstrucción del campo historiográfico en la inmediata postdictadura y su consolidación en los años posteriores. Junto a otras revistas coetáneas o aparecidas poco más adelante –como *Sociohistórica*, *Entrepasados*, *Estudios Sociales*–, posibilitaron a varias generaciones de estudiantes de historia y de historiadores acceder a la lectura de trabajos sólidos y valiosos, dar a conocer su producción en medios prestigiosos, a la par que organizar una agenda de debate intelectual, permitir el diálogo con historiografías creadas en otras latitudes y actualizar el debate teórico y metodológico.

Mi primer encuentro con el *Anuario IEHS* fue como lector, ya que, habiendo ingresado a la carrera de historia de la UNL en 1984, fueron varios los artículos publicados que leí como estudiante o graduado reciente. Los primeros artículos que publiqué en la revista tuvieron que ver con las investigaciones para mi tesis de doctorado Nacionalismo y Antisemitismo en la Argentina, 1919-1945. Representaciones, discursos, prácticas, que defendí en 2001. El primero fue “*No es este un asunto de Francia sino un asunto de la humanidad*”. Notas sobre la recepción del caso Dreyfus en Buenos Aires”, publicado en 2003. Se trata de un trabajo originalmente presentado en el Simposio “*Ideas, proyectos e intelectuales en la política argentina contemporánea*” desarrollado en Tandil en noviembre de 1998, y compilado finalmente por Olga Echeverría y Lucía Lionetti en un *dossier* dedicado a la complejidad de lo político.

El segundo artículo que publiqué fue escrito en coautoría con Federico Finchelstein. Se trata de “*Nazismo y Holocausto en las percepciones del catolicismo argentino, 1933-1945*”, publicado en el volumen 29 y 30 de los años 2014-2015. Aunque ambos trabajos podrían insertarse en diversos marcos, por ejemplo, el de la circulación transnacional de ideas, yo prefiero incluirlos en el campo de la historia de las derechas antidemocráticas, dado el tema de la investigación de la que formaron parte. Esto me permite

realizar un breve recorrido por el lugar que la historia de las derechas tuvo en el *Anuario IEHS*, dando por sentada la complejidad de un concepto que engloba experiencias históricas enormemente diferenciadas.

Sin ser parte necesariamente de un interés programático, la historia de las derechas antidemocráticas tuvo una importante presencia en las páginas de la revista desde sus primeros años. Si excluimos de ese universo el trabajo de María Dolores Béjar sobre el conservadurismo bonaerense en los años treinta publicado en el volumen 1, en 1986, el primer artículo dedicado a la temática fue “Nacionalismo, nacionalismos, nacionalistas... ¿Un debate historiográfico?”, de Ana María Barletta y la propia María Dolores Béjar, aparecido en el volumen 3 de la publicación, en 1988. Se trata de un balance historiográfico que, partiendo del análisis de tres textos fundamentales que habían sido publicados recientemente,² da cuenta del debate de mediano plazo sobre el fenómeno nacionalista no solo en el campo académico, sino en áreas del mundo político-intelectual del nacionalismo. Considerando las dificultades de definición del concepto y la multiplicidad de familias que alberga esa definición, las autoras dan cuenta del fracaso del nacionalismo para constituirse como alternativa política independiente, pese a que impactó profundamente en la concepción liberal de la nación, a la que ofreció una alternativa. En esta línea concluyen que “En la corrosiva crítica al paradigma de nación liberal y en la consiguiente reinención del pasado argentino que legitimara a la nación deseada, reconocemos dos elementos compartidos por todos los nacionalistas que han permitido al nacionalismo argentino mantener una notable vigencia a través de múltiples manifestaciones” (Barletta y Béjar 1988, p. 382).

Dos años más tarde, en el volumen 5 de 1990, se publicó “La iglesia católica argentina y el autoritarismo político: la revista *Criterio* 1928-1931” de María Ester Rapalo, en el que se analiza la vinculación entre catolicismo y derechas políticas; y, tras siete años, el tema reaparece en 1997 en el volumen 12 con un trabajo de la misma autora titulado “Los empresarios y la reacción conservadora en la Argentina: las publicaciones de la Asociación del Trabajo, 1919-1922” y una primera contribución de Olga Echeverría (1997) dedicada a analizar la trayectoria de los intelectuales autoritarios y la herencia positivista en la rehabilitación histórica del rosismo. Cinco años más tarde, y en el marco de un *dossier* compilado por Susana Bianchi (2002) sobre religión y política en Argentina, en las páginas de la revista se retorna sobre el complejo vínculo entre catolicismo y nacionalismo-autoritarismo con sendos artículos de Olga Echeverría (2002) y Miranda Lida (2002).

En 2011, dando cuenta de la consolidación y la expansión del área de estudios, se publicó el primer *dossier* que el *Anuario* dedicó a la historia de las derechas. Sus compiladoras, Olga Echeverría y María Inés Tato, señalaban en la presentación que la historiografía referida a la historia de las derechas en la Argentina había experimentado una notable ampliación de su horizonte temporal, abarcando el desarrollo de esas expre-

2 Buchrucker 1987, McGee Deustch 1986, Rock 1987.

siones en la segunda mitad del siglo xx. Las nuevas investigaciones, sostenían, incorporaron nuevas perspectivas analíticas que "...abrieron el campo de discusión incorporando lo cultural, lo intelectual, la comparación con otras realidades latinoamericanas, la reflexión sobre lo conceptual, y el estudio de sujetos y grupos de tendencia derechista que no responden a los parámetros de la derecha extrema o radical que había sido el sujeto privilegiado de la investigación desarrollada a lo largo de varias décadas." (Echeverría y Tato 2011, p. 163). Los trabajos compilados en ese *dossier* del volumen 26 dan cuenta efectivamente de esas dos transformaciones, a las que podríamos añadir una tercera: la emergencia de estudios de caso de escala subnacional. En los trabajos que lo integran, Oscar Pavetti (2011) analiza el papel jugado por los sectores nacionalistas católicos como interventores federales en Tucumán tras el golpe de 1943 y la influencia que tuvieron en la formación del peronismo, Valeria Galván (2011) estudia el tránsito de la oposición a la "Revolución Libertadora" y la aproximación al peronismo del semanario *Azul y blanco* y el grupo que se organizaba en torno a la publicación, María Celina Fares (2011) examina la formación, trayectoria y recorridos transnacionales del grupo de intelectuales nacionalistas e hispanistas nucleados en la Universidad Nacional de Cuyo en el período postperonista, mientras Ernesto Bohoslavsky (2011) defiende en su trabajo la necesidad metodológica de dar cuenta de las circulaciones entre los países del Cono Sur, además de las transatlánticas, para construir una historia comparada y conectada de los antipopulismos de derechas en Argentina, Brasil y Chile en el siglo xx.

Entiendo que el siguiente *dossier* publicado conecta directamente con la preocupación ante el renacer de la extrema derecha en Latinoamérica, y en buena parte del mundo occidental, que potenció, a su vez, el interés en el estudio de esa expresión política, a la vez que de los procesos de transnacionalización académica afianzados en las últimas décadas. Publicado en el volumen 32, número 2, y compilado por Stéphane Boisard y María Laura Reali (2017), el *dossier* se dedica a la complejidad de las derechas latinoamericanas en el siglo xx, estudiadas en escala nacional y transnacional. Los autores convocados, en su mayoría extranjeros, analizaron los vínculos entre las derechas chilenas y germanas a través de las hermandades académicas nacionalistas, las redes intelectuales de derechas durante el *Estado Novo* brasileño, la formación de unas representaciones descalificadoras del peronismo por la gran prensa de Brasil, el rol de la extrema derecha y el neonazismo en la última transición democrática en ese país, la conformación de una imagen de la Universidad de la República como enemiga por parte de las derechas uruguayas desde fines de la década de 1950, el uso del humor político por el periodismo como parte del arsenal de la derecha paraguaya a fines de los años setenta y las redes transnacionales en que se insertó la Alianza Anticomunista Argentina. Esta breve enumeración permite dar cuenta de algunos aspectos nodales, como la centralidad del estudio de las redes transnacionales, la importancia del mundo de los intelectuales y la cultura, la centralidad del estudio de las representaciones del enemigo. Asimismo se evidencia el

corrimiento de los límites cronológicos de la investigación histórica, que incursiona hasta los años finales del siglo xx.

Los cuatro últimos trabajos de este recorrido participan con claridad de esta primacía de los estudios transnacionales. Por un lado, nos referimos al artículo que Humberto Cuchetti (2019) dedicó a la trayectoria intelectual y política de Enrique Zuleta Álvarez, en el marco del proceso de internacionalización de las derechas. Por el otro, se trata de las contribuciones de tres investigadores jóvenes que comparten esta clave y escala de análisis: Celina Albornoz (2022) estudió la dimensión transnacional de la organización *Tacuara*, Marcus Ribeiro (2023), la acción de la Confederación Anticomunista Latinoamericana en los países del Cono Sur en los años setenta y ochenta, mientras Bruno Cimatti (2024), apelando a un juego de escalas, estudia desde la perspectiva de la sociabilidad política los vínculos establecidos entre los representantes del *Partito Nazionale Fascista* de Bahía Blanca y sus instituciones satélites con distintos representantes del catolicismo en el medio local.

En mi recorrido profesional, los estudios sobre las derechas en la primera mitad del siglo xx me condujeron a dedicarme a la historia de la última dictadura militar argentina, particularmente a los problemas de las actitudes sociales durante ese régimen. Fruto de esas investigaciones, publiqué un tercer artículo de mi autoría en el volumen 35 (2) del *Anuario*, titulado “Los que apoyaron: Reflexiones y nuevas evidencias sobre el apoyo difuso a la dictadura militar en su primera etapa (1976-1978)”. Este tipo de publicación tampoco resultó excepcional en la revista, que desde temprano abrió sus páginas a la *historia reciente* en general –entendida como el examen de etapas históricas temporalmente cercanas y en muchos casos vinculados a procesos de violencia política y represión– y a los estudios sobre la última dictadura militar en particular. En efecto, desde sus primeros años el *Anuario* publicó textos basados en historia oral que en su recorrido abarcaban hasta los años sesenta (Lobato 1990) o que referían a procesos posteriores al derrocamiento de Perón (Spinelli 1991, Melon 1993). Pocos años más tarde se publicaron los primeros trabajos que, escudriñando problemas muy distintos se situaban en los años setenta del siglo xx (Favaro e Luorno 1999, Iñigo Carrera 1999). Resulta muy significativo que, en el marco de una serie de artículos dedicados a la enseñanza de la historia en función de los Contenidos Básicos Comunes aprobados en la reforma educativa de 1995, Jorge Saab explicitara la tensión constitutiva del campo de la historia reciente:

Hacer y enseñar historia del pasado reciente tiene menos un sentido de denuncia que de explicación. La puesta en el aula de los terribles acontecimientos de este siglo requiere un análisis muy profundo en el sentido de su comprensión. De otra manera, se extravía la legitimidad de la historia para dar cuenta de los procesos humanos. Ello no excluye la aplicación de valores ni el juicio moral. En tanto sujetos involucrados en los acontecimientos del siglo no podemos evadir la explicitación de nuestros valores ni el señalamiento de responsabilidades. (Saab 1998, p. 300).

En efecto, Saab señalaba la intrínseca politicidad de la historia reciente, campo en el que la tensión entre la dimensión crítica y los sentidos éticos de sus posibles usos resulta una presencia fundante y necesaria.

Si con el cambio de siglo verificamos que se publican nuevos textos sobre la política de la década de 1970 (Tcach 2001), avanzada su primera década y sobre todo en la de 2010 comprobamos también en el *Anuario* la expansión de la producción sobre temáticas de la historia reciente, en línea con los fenómenos que explicamos hace algunos años (Franco y Lvovich 2017). Entre estas producciones ganaron visibilidad las referidas a la conflictividad social y política y a la represión.

Uno de los tópicos más visitados en este campo fue el de los procesos de trabajo, la conflictividad laboral y las políticas de gestión estatal en las décadas de 1960 y 1970, sobre todo en los años de la última dictadura militar (Dicósimo 2007, Soul 2007, Simonassi 2007, Dicósimo y Carminatti 2013, Iramain 2014-2015, Barragán 2017, Nieto 2020). Tuvieron también su lugar los trabajos dedicados a las organizaciones revolucionarias (Ehrlich 2013, Stavale y Stavale 2022) y a la represión estatal y paraestatal (Zapata 2019, Rama 2021). A estos trabajos se suman los compilados por Guadalupe Ballester y Ernesto Bohoslavsky en el *dossier* "Espacios, actores y conflictos a escala local y regional de las dictaduras del Cono Sur", publicado en el volumen 34, que, junto a artículos dedicados a Uruguay, Chile y Brasil, incluye un trabajo de Gabriela Águila (2019) sobre el régimen militar en Rosario y otro de Silvina Fabri (2019) sobre la Mansión Seré.

Nuestra enumeración dista de ser exhaustiva, pero resulta muy ilustrativa de la presencia de muchos de los nudos centrales de la historia reciente en el *Anuario*.

Los recorridos realizados son claros, ya que podemos considerar que si bien para reconstruir la historiografía sobre las derechas argentinas y sobre la historia reciente de nuestro país no sería suficiente analizar solo las páginas del *Anuario*, sería imposible dar cuenta de esas historiografías sin recurrir al él. Esta publicación resulta, en definitiva, un factor clave en la expresión de las principales contribuciones de nuestra disciplina en las últimas décadas, como una revista que ha dinamizado y jerarquizado el campo historiográfico.

BIBLIOGRAFÍA

- ÁGUILA, G., 2019. El régimen militar entre la represión y el consenso: La intendencia del capitán Cristiani y las asociaciones vecinales, Rosario 1976-1981. *Anuario IEHS*, vol. 24 n° 1, pp. 123-144.
- ALBORNOZ, C., 2022. La extrema derecha entre dos continentes. La dimensión transnacional del Movimiento Nacionalista Tacuara (1957-1980). *Anuario IEHS*, vol. 37 n° 2, pp. 113-137.
- BARLETTA, A. M & BÉJAR, M. D., 1988. Nacionalismo, nacionalismos, nacionalistas... ¿Un debate historiográfico?". *Anuario IEHS*, vol. 3, pp. 357-383.
- BARRAGÁN, I., 2017. Modalidades situadas de gestión de la autoridad y su registro en la espacialidad fabril. La Armada Argentina en el Astillero Río Santiago (1969-1975)". *Anuario IEHS*, vol. 32 n° 1, pp. 75-95.
- BIANCHI, S., 2002. Religión y sociedad en la Argentina contemporánea. *Anuario IEHS*, vol. 17, pp. 47-48.
- BOHOSLAVSKY, E., 2011. Historias conectadas y comparadas del antipopulismo de derecha en Argentina, Brasil y Chile a mediados del siglo xx. *Anuario IEHS*, vol. 26, pp. 239-250.
- BOISARD, S. & REALI, M. L., 2017. Presentación. De la complejidad de las derechas latinoamericanas en el siglo xx". *Anuario IEHS*, vol. 32, n° 2, pp. 81-88.

- BUCHRUCKER, C., 1987. *Nacionalismo y peronismo. La Argentina en la crisis ideológica mundial (1927-1955)*. Buenos Aires: Sudamericana.
- CIMATTI, B., 2024. Fascismo y catolicismo en el sudoeste bonaerense (Bahía Blanca, Argentina, 1926-1939). *Anuario IEHS*, vol. 39 n° 1, pp. 73-91.
- CUCHETTI, H., 2019. Eslabones perdidos en el universo de las derechas argentinas: Enrique Zuleta Álvarez, el último de los maurrasianos. *Anuario IEHS*, vol. 34 n° 2, pp. 237-253.
- DICÓSIMO, D., 2007. La indisciplina colectiva e individual en la industria metalúrgica: desafíos al orden social durante el Proceso de Reorganización Nacional, 1976-1980. *Anuario IEHS*, vol. 22, pp. 445-464.
- DICÓSIMO, D. & CARMINATTI, A., 2013. Sabotaje a la dictadura. Un estudio sobre las formas de sabotaje industrial durante la última dictadura militar en el Gran Rosario y el Centro Sudeste bonaerense (1976-1983). *Anuario IEHS*, vol. 28, pp. 257-278.
- ECHVERRÍA, O., 1997. Volver a Rosas: los intelectuales autoritarios y la compleja herencia positivista en la rehabilitación histórica del rosismo. *Anuario IEHS*, vol. 12, pp. 443-467.
- ECHVERRÍA, O., 2002. Los intelectuales católicos hasta el golpe de estado de 1930: la lenta constitución del catolicismo como actor autónomo en la política argentina. *Anuario IEHS*, vol. 17, pp. 77-107.
- ECHVERRÍA, O. & TATO, M. I., 2011. Las derechas en la Argentina contemporánea: un campo de estudio en expansión. *Anuario IEHS*, vol. 26, pp. 163-166.
- EHRlich, L., 2013. Nacionalismo y arquetipo heroico en la Juventud Peronista a comienzos de la década del 60. *Anuario IEHS*, vol. 28, pp. 37-57.
- FABRI, S., 2019. Reflexiones sobre la mansión Seré como centro clandestino de detención y su posterior desarticulación (1977-1986). *Anuario IEHS*, vol. 24 n° 1, pp. 167-193.
- FARES, M. C., 2011. Universidad y nacionalismos en la Mendoza posperonista. Itinerarios intelectuales y posiciones historiográficas en los orígenes de Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. *Anuario IEHS*, vol. 26, pp. 215-238.
- FAVARO, O. & LUORNO, G., 1999. Los contradictores en la política neuquina. El clivaje de 1973. *Anuario IEHS*, vol. 14, pp. 497-516.
- FRANCO, M. & LVOVICH, D., 2017. Historia Reciente: apuntes sobre un campo de investigación en expansión. *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana 'Dr. Emilio Ravignani'*, n° 47, pp. 190-217.
- GALVÁN, V., 2011. *Azul y Blanco* durante la "Revolución Libertadora": el discurso legalista republicano como estrategia política. *Anuario IEHS*, vol. 26, pp. 187-213.
- IÑIGO CARRERA, N., 1999. ¿Reserva o excluidos? El caso de la población aborigen y criolla en una localidad del impenetrable chaqueño (1970-1998). *Anuario IEHS*, vol. 14, pp. 517-531.
- IRAMAIN, L., 2014-2015. La política laboral de la última dictadura cívico-militar. Argentina en el ámbito de las empresas públicas Los casos de Entel, Gas del Estado y Ferrocarriles Argentinos (1976-1983). *Anuario IEHS*, vol. 29 & 30, pp. 71-96.
- LIDA, M., 2002. Iglesia, sociedad y Estado en el pensamiento de monseñor Franceschi. De la *sedition* tomista a la "revolución cristiana" (1930-1943). *Anuario IEHS*, vol. 17, pp. 109-123.
- LOBATO, M., 1990. Mujeres en la fábrica. El caso de las obreras del frigorífico Armour, 1915-1969. *Anuario IEHS*, vol. 5, pp. 171-203.
- McGEE DEUTSCH, S., 1986. *Counterrevolution In Argentina, 1900-1932: The Argentine Patriotic League*. Lincoln: University of Nebraska Press.
- MELÓN, J., 1993. La resistencia peronista. Alcances y significado. *Anuario IEHS*, vol. 8, pp. 215-246.
- NIETO, A., 2020. La huelga de estibadores de Ingeniero White (Bahía Blanca) hacia mediados de la década de 1960. *Anuario IEHS*, vol. 35 n° 2, pp. 101-124.
- PAVETTI, O., 2011. Una experiencia de gobierno del nacionalismo católico en Tucumán. *Anuario IEHS*, vol. 26, pp. 167-186.
- RAMA, C., 2021. En el enlace entre lo clandestino y lo visible: "legalizaciones" y "operaciones psicológicas" en el sur de Buenos Aires durante la represión dictatorial (1976-1977). *Anuario IEHS*, vol. 36 n° 2, pp. 111-131.

- RIBEIRO, M., 2023. Anticomunismo, intelectuais e universidades nas Américas: A Confederação Anticomunista Latino-americana a serviço da hegemonia capitalista no pós-guerra. *Anuario IEHS*, vol. 38 n° 2, pp. 177-194.
- ROCK, D., 1987. Intellectual Precursors of Conservative Nationalism in Argentina, 1900-1927. *Hispanic American Historical Review*, vol. 67 n° 2, pp. 271-300.
- SAAB, J., 1998. El lugar del presente en la enseñanza de la historia. *Anuario IEHS*, vol. 13, pp. 297-308.
- SIMONASSI, S., 2007. Conflictividad laboral y políticas disciplinarias en la industria metalúrgica de la ciudad de Rosario 1973-1976: aproximaciones teóricas y estudio de caso. *Anuario IEHS*, vol. 22, pp. 465-486.
- SOUL, J., 2007. El trabajo cotidiano en la "industria de industrias": Aproximación antropológica a la construcción de hegemonía en el proceso de trabajo en la siderúrgica estatal argentina, 1960-1969. *Anuario IEHS*, vol. 22, pp. 487-506.
- STAVALE, M. & STAVALE, S., 2022. Peronistas y Marxistas por la patria socialista: Un análisis comparativo del Partido Revolucionario de los Trabajadores-Ejército Revolucionario del Pueblo y el Peronismo de Base ante el tercer gobierno peronista. *Anuario IEHS*, vol. 37 n° 1, pp. 103-122.
- SPINELLI, M. E., 1991. El Pacto Perón-Frondizi. Un ensayo de transición a la democracia en la Argentina 1955-1958. *Anuario IEHS*, vol. 6, pp. 333-347.
- TCACH, C., 2001. Los 70: la voz de las consignas. *Anuario IEHS*, vol. 16, pp. 39-52.
- ZAPATA, A.B, 2019. Política parlamentaria y violencia paraestatal: El impacto de hechos de sangre en el ámbito legislativo nacional y municipal (1973-1975). *Anuario IEHS*, vol. 34, n° 2, pp. 101-119.